


强调通识教育基础上的宽口径专

业培养。基于数理基础上的“深

度”融合，力求引领信息时代在

金融和其他领域发生的革命性变

化。专业课程精简，更强调基础

性和灵活性，强调通识教育。

培养特色
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在计算机科学与技术以及金融领域掌

握扎实的基础理论、相关领域基础理论

和专门知识及基本技能，具有在相关领

域跟踪、发展新理论、新知识、新技术

的能力，能从事相关领域的科学研究、 

技术开发、教育和管理等工作。

培养成效

院系强强联手，加强学科间的对

话与融合。经管学院通识教育与

经管知识，以及计算机系科学与

技术优势相融合，是通识教育基

础上的跨学科、宽口径专业培养。

不仅使得双学位学生受益，也对

两个院系本身的本科培养产生有

益经验（溢出效应），从而进一

步促进学科融合。

课程由通识教育课程、专业教

育、实践训练以及综合论文训练

四部分组成，兼具人文社科与前

沿技术之长，同时对数学、物理

等相关领域基础课程提出了较高

要求。大一至大三的暑假，要求

学生完成程序设计训练、学术或

企业实践以及专业实习并取得相

应学分。

计算机与金融双学位项目通过各种教

育教学活动发展学生个性，培养学生

具有健全人格；具有成为高素质、高

层次、多样化、创造性人才所具备的

人文精神以及人文、社科方面的背景

知识，具有国际化视野，具有创新精

神，具有提出、解决带有挑战性问题

的能力，具有进行有效的交流与团队

合作的能力 ...赵 西麟
高中毕业于西北师范大学附属中学

如果要形容在计算机金融双学位学习的感受，我会选择“多元而自由”。多元是毋庸置

疑的：虽然在同一个培养方案下选择课程，但是来自五湖四海的同学来到这个项目的初

心与未来的发展方向都大不相同。此外，每个同学将会分配到一位来自计算机系、一位

来自经管学院的新生导师。在与教授、同学的交流中，同时体验计算机与经管两种迥乎

不同又各具特色的学科文化，在工科与社科的碰撞互动中开阔视野。

由于同学们追求各不相同，一元的评价标准更容易被打破，双学位内部反倒会少几分集

体性的焦虑和焦灼，多几分自由而无用的浪漫。双学位项目将我们的视野拓展到单一院

系最热门的发展方向之外，向我们展示更广阔的图景。我们或许会学习一些与最终发展

毫无关系的课程，但这个不断了解与试错的过程，绝对是理解世界、认识自我的绝佳旅

程；这种“无用”的探索，正是大学的意义所在，正是纯粹理性之外可贵的浪漫所在。

期待在计金双这个年轻而有无限可能的项目里，见到同样意气风发、敢想敢做的你。”

范 家瑞
高中毕业于中国人民大学附属中学

记得在第一次公布培养方案时，我们还不能完全理解老师那一句“该学的都会学”的承

诺，直到后来，当我们面对一学期学完微观宏观经济学两本大书，一学期上完上下册离

散数学和计算机与经管专业课“夹击”的局面时，才渐渐意识到双学位的分量。但一路

学过来，并没有过分的痛苦，反而得到了“原来我真的可以做到”的快乐和满足。在课

程极大的丰富性中体会工科思维与社会科学的异同，如同置身窗开两面的阁楼，长风始

过堂，畅怀适远望。

预料之外的还有给我们班单开课堂（比如前面提到的经济学原理和离散数学）的附带效

果，让我们在大学中仍能强烈地感受到班集体的存在感、凝聚力。有那么多优秀的同伴一

路同行，难题总可以请教的，困境总可以克服的，快乐总可以创造的，只觉荣幸且万幸。

开学初我曾写下“君子中立而不倚，强哉矫！”来勉励自己努力成为复合型人才，现在只

觉路还漫长，远没有达到深入学科交叉前沿的水平，只希望自己分别打牢专业课基础， 

登高自卑、不可偏废。”

李 瑶婷
高中毕业于海口中学
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于培养体系而言，计算机与金融专业课程压力确实不小。但是另一个维度上，计金专业

在“广度”和发展多元性上，是有内生优势的：你会有机会学习两个学科的知识和思维

方法、有机会涉猎两个前沿领域和行业，还可以参加两个院系的社工和活动... 交叉与融

合本身，也让可能性变多了。如果希望最大地挖掘自己的潜质、培养爱好与特长，需要的

只是用你敏锐的好奇心、执着的独立思考去征服课程的压力和难度，保持探索的精神。 

正因专业的口径与机会前景都很宽广，因而虽然时常觉得自己仍处在“知识低洼”“文化

沙漠”，但是若愿仰望，亦可见浩瀚星空、无穷宇宙。

此外，发展的多元性还意味着每个同学的追求可以很不同、达至卓越的路径也可以很丰

富。因之，看似“卷王”的名号之下，我们班的氛围还是很欢乐的，同学之间的交流也

很大方友善，真的可以从彼此身上学到很多。从各种集体活动中，我们已经收获了许多

美好的共同记忆。作为班长，组织大家秋日游园、春日踏青，无比开心看到有那么多同

学积极参加，主动贡献想法与智慧。

最后，期盼在金秋的清华园迎接学弟学妹们。让我们一起，在这样一个新兴而充满各种

可能性的专业舞台上做出卓越的事业。”
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